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其时已至，其势已成。
城市有机更新是世界性难题，从大

处讲关乎城市规划发展的百年大计，
从小处看关乎城市居民的切身利益。
据了解，自绣湖区块旧城改造结束十
多年以来，义乌城市建设一直采用“修
修补补”方式，特别是老城区，基础设
施配套差、“低散乱”企业集聚、危旧房
多、安全隐患突出。

“基础设施条件差，房屋大多破旧不
堪，再加上密度大，许多房子终年不见阳
光、阴暗潮湿，居住环境和生活质量较
差。排水和消防等公共设施跟不上，道路
狭窄不畅，多为小胡同、一人巷，房屋连
片，如果遇到重大的雨雪灾害或者火灾，
后果不堪设想……”说起常春路109号，
金先生曾在这处老房子里和父母一起住
了几十年。

2016年6月1日，《义乌市国有土地
上房屋征收与补偿办法》正式实施。新政

落地忽如一夜春风来，关键是落地。
作 为“ 试 金 石 ”，稠 城 街 道 的 仓 后

区块成为首个国有土地上房屋征收区
块。从 2016 年 11 月 1 日市里发布征收
决定和正式征收方案，到 12 月 25 日晚
上 12 时签约率达 100%，作为义乌城市
有机更新“第一单”，仓后区块开启破
冰之旅。

开新篇

一座城市美不美，既要看脸，也要看

气质。每个城市都有独特的地理特征和人

文特征，人们既不能因循守旧而错失发展

良机，也不能随心所欲盲干蛮干，留下城

市发展的败笔。

说到义乌这座城市，除了蓬勃发展的

市场经济，和日益富裕的群众生活，还有

什么？

“下飞机前，义乌在我的认知里是一

个高大上的美丽城市，下飞机后，我看到

的是一个完全不一样的义乌：城区不大，

房子不高，道路不宽……”这是数年前一

位外来客商眼中的义乌，直言“百闻不如

一见，一见不如闻名”。

“日新月异，神速，奇迹……”当阔别

义乌多年的人再次回到这座城市，常用这

一连串感叹词来形容这座城市发生的巨

变，仍觉不够贴切、到位。如今的义乌，正

在变得“更美更大”。城区更新了，楼房更

高了，街景更美了，环境更好了……美丽

的人居环境，铺就了幸福义乌的底色，更

是这座城市蝶变新生的开篇，也拥有了让

人们驻留的更多理由。

近年来，义乌坚持生态优先、绿色发
展，高标准推进“大花园”建设，在城市北部
规划建设8.4平方公里华东地区规模最大
的植物园，建成10.3公里外环生态绿道。

让四季轮转，皆有亮点。义乌以打造生
态绿肺，会呼吸的植物园区为项目定位，在
保留原生态的条件下，做好水的文章，一期
项目主要有月季园、作物园、水生植物园等
多个园区组成。

在堤岸处樱花园内徜徉，和满园的春
色撞个满怀；在梯田下的花谷梯田小憩片
刻，收获暮月时节里的喜悦；在幸福茶咖内
喝上一杯，窗外的绿植呼应，可闲可甜……

“城市公园，公园城市”，这是很多人对植物
园的第一印象。

欣赏完美丽的义北植物园后，不妨穿
越大半个城区，到义南的双江湖科教园区
去走走看看。

名城与名校，常常同生同长、共荣共
兴。从无到有，从小到大，平地崛起的双江
湖科教园区，吸引了中国计量大学现代科

技学院、北京协同创新研究院义乌创新园、
浙江大学“一带一路”国际医学院、复旦大
学“一院三基地”等一批享誉国内外的大学
云集于此，将给义乌城市创新、市场转型提
供源源不断的动力和养分。

时序更迭，总有一种力量在传承。如今
的义乌，正用她的力与美，速度与激情，一
路高歌，演绎出其史诗般的荡气回肠。

全媒体记者 林晓燕 文/图

启新程

心向往之，行必能至。
在金先生的印象中，街坊邻居中有一

些经济条件好的都想方设法到一些新小区
买房子搬出去，“多年来，我父母一直希望
这里能早日改造，我们一家子早日能住上
有小区、有电梯的楼房。”

始于 2016 年的仓后区块城市有机更
新，让他们一家梦想成真。选择回迁房的
他去年初就已拿到卿悦府东区的新房钥
匙。“130 平方米，边套，无论是小区环境
还是住房条件，和以前比都是天壤之别。”
金先生说，父母经常会去新房小区逛几
圈，有时碰到老街坊了，站着都能开心得
聊好久。

金先生一家只是义乌城市有机更新众
多被征收户中的一员。2016 年，义乌市启
动以5.78平方公里为核心的老城区城市有
机更新工作。时至今日，除零星区块外，义
乌已完成12个大区块1.6万多户征收。改
变尽显于方寸间，新住房开门见绿、推窗见

景，城市有机更新让生活越来越好，对群众
来说，这种获得感是实实在在的。

这些才是给老百姓最实实在在的福
利。党的十九大报告指出，带领人民创造美
好生活，是中国共产党始终不渝的奋斗目
标。生活还要向前，群众对幸福城市的向往
还远远没有满足；城市还要向前，义乌转型
发展的新布局正徐徐展开。

焕新机

九层之台，起于累土。
再好的政策，再好的机制，最终还是

要落实到地、落实到人。在之前的每个征
收区块中，每个攀升的数字，每个静穆的
标点，看上去或许有些平淡无奇，或者枯
燥，只有经历过的人才知晓其背后的故
事——

仓后区块征收时，有位女同志，平时
作风挺泼辣的。有次到一户被征收户家
里谈签约的事，因为一句话，不知道是她
没讲清楚还是对方没听明白，那户人家
的孩子一杯水直接泼在她身上。这位女
同志很冷静，什么都没说，起身到洗手
间，洗去快要流出的泪水，平复下内心，
出来像什么事都没发生一样继续与这户
人家沟通。

基本上只有上班时间，没有下班时
限；白天上门入户，磨破嘴皮算经济账；
晚上座谈分析，想尽办法算攻坚账；只要
被征收户需要，市征收办、有机更新指挥
部、签约处都有工作人员随时待命，凌晨

一两点的指挥部往往还是灯火通明；泡面、
快餐成了“标配”……对于大多数征收人来
讲，这些都是常态。

……
日出与日落之间，我们身边的这个城

市一直在不断地变化着。当五彩斑斓取代
破旧不堪，随着城市高度不断攀升的还有
这个城市的颜值……在变的是城市，不变
的是为之努力奋斗的人们。

创新绩
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遇见，更美义乌


